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8 月 16 日消息，乐视集团董

事长贾跃亭正式宣布：手机界的

传奇人物、前华为荣耀事业部总

裁 刘 江 峰 正 式 出 任 酷 派 集 团

CEO。刘江峰在召开的乐视酷

派 cool1 生态手机发布会上表

示，辞职创业跨界生鲜一年多之

后，并没有离梦想更近，反倒是

与乐视集团董事长贾跃亭会面

之后，一见如故。

解读：

一见如故，多么好的“接头暗号”。

在企业家扎堆儿的北京，遇到好的伙伴，是多么的幸

运。贾跃亭就是这样想问题的。所以，乐视不缺人才入

伙。他们显然是对乐视的生态打法有较深的认同。

在加入酷派集团之前，刘江峰曾在华为任职19年。历

任华为全球技术部副总裁、亚太区副总裁、南太平洋地区

副总裁兼澳大利亚公司董事长。在荣耀品牌独立后，刘江

峰担任华为荣耀事业部总裁。

很多人赞叹“多么辉煌的履历”时，贾跃亭看上了他，

新事业向他招手。从今以后，刘江峰将继续担任多点

Dmall董事长。而乐视与酷派未来将是“双品牌战略”，酷

派将融入乐视生态。

酷派是谁？它可是拥有超 10000 项专利积累的“大

咖”。与乐视叠加专利储备达到21000余件。

如此，才能加速乐视生态全球化之路。

近期，主导了叶问 3 一系列

运作的“快鹿系”爆出各种问

题 ，导 致 快 鹿 资 金 链 出 现 问

题。澎湃新闻 7 月 26 日报道，

徐琪确认被免去快鹿投资事件

管理处置委员会代表一职，并

称将适时退出快鹿集团，一份

快鹿集团现任董事局主席徐琪

的辞职公开信在快鹿投资者群

中流传。最搞笑的是，被“快鹿扣押的 90 后女记者”近日

发布“与徐琪忘年恋”的信息，并得到证实。

解读:

生于1964年5月的徐琪是从2016年4月6日“临危受

命”，接替施建祥任上海快鹿投资（集团）有限公司董事局

主席职位的。

6月15日，快鹿发布公告确认徐琪离职；

7 月 3 日，施健翔宣布，授权徐琪担任快鹿集团董事

局主席一职；

7 月 26 日，快鹿发布公告，免除徐琪上海快鹿投资事

件管理处置委员会代表一职。

不是有点闹。

是太闹。

电光火石间，遇到了来访的女记者，几个月后，有微

信公众号爆出女记者微博高调秀恩爱，发了和徐老板的

恩爱照，徐老板也很是受用，并附言，世界因为大胆而灿

烂。

这还是做企业吗？

（本报记者江雪整理、点评）

徐琪来了场“忘年恋”

近期，中国东方航空集团公

司前副总经理陈海鞠被上海市

高级法院以受贿罪判处有期徒

刑 13 年。法院查明，多起受贿

事实系企业老板出资供陈海鞠

赌博。他多次在代表单位出国

进行商务谈判期间进入赌场豪

赌，7 天行程的商务谈判曾有 4

天在赌场度过。

解读：

一个企业高管把自己锻炼成为“赌博爱好者”，那得花

多大工夫？

事实上，东航前副总陈海鞠是在退休后的家中被带走

的。

这个生于湖北省公安县一个农民家庭的 66 岁老人，

毕业于厦门大学世界经济系，拥有硕士学位，1973年进入

民航业至今，的确是步步高升、大权在握，尤其喜欢和私

企老板们一起搓麻将，常常通宵达旦，最后发展到把走进

墨尔本皇冠赌场当成“梦想”。

跟电影里演得一样的是：陈海鞠经常利用出公差的机

会在境外豪赌，有时候甚至一下飞机就“直奔赌场”。有

一次，总共 7 天的商务谈判行程，他竟有 4 天在赌场里度

过。

东航近10年已有12位高管因贪腐“落马”。

1936 年，第 11 届奥运会首次通

过电视实况转播，共有 16.2 亿万观

众。

1996年，第26届亚特兰大奥运会

电视实况转播累计观众 196 亿人次。

那年，中国运动员谁都料想不到的

是，一个被誉为“铁榔头”的女排运动

员郎平，自 1981 年后连续获得“五连

冠”、“七连冠”荣誉，再出征2008年北

京奥运会、2016 年巴西奥运会，不但

当上了“运动女神”，还名副其实地成

为“广告女神”。

此时，曾经的冠军、广告代言人

刘翔和“跳水皇后”郭晶晶正式杀入

“娱乐圈”，走向另一个“广告场”。

中国广告人最初的激动

2016年8月17 日，中国再一次因

为“奥运会女排进入半决赛”唤醒了

属于上世纪80年代的记忆，那是中国

女排特有的精神遗产。郎平再次因

为凭借强劲力量，使得中国女排集体

赢得“榔头”称号。而且，非常戏剧的

是，郎平还不停地出现在各大电视媒

体播出的广告片中。

“所以，从某种角度说，她和女排

代表了中国的时代精神。”8月18日上

午，重庆一位上市公司老板对《中国

企业报》记者说。这个30年前毕业某

院校体育专业的老板对郎平可谓“情

有独钟”，正是这个灵魂上的“机缘巧

合”，他在 1995 年前后选择了广告公

司，并以运动主题创意打动了投资

人，拍摄了中国第一个明星代言的广

告故事片。

“那时，每天打开央视主要频道，

都是两个漂亮、彪悍的大明星早晨跑

步的镜头，口服液从此走入百姓的保

健话题。”一位受这个故事传染、走入

中国广告界的女“海归”对记者说。

当然，她这个年纪的人更多关注的是

奥运企业品牌以及代言明星。

事实上，1996 年参与“美国奥运

直播期间广告片”策划、制作、传播的

主创人员，都成了今日中国广告业的

“大咖”，为中国制造品牌、广告主品

牌文化的形成、传播，贡献了各自的

力量和才华。一家曾成功招标到奥

运“广告代理权”的广告公司副总裁

对记者表示：那年夏天，就一两个企

业的广告主拿钱参与，都是昼夜倒

班，号召全家人坐在一起，眼睛死盯

着屏幕。广告时间一到，投资人就激

动地喊：只要看见我们厂的那车轱辘

一转，咱中国就出名了。

这就是中国广告人最初的激动。

也是中国广告主最初的奥运意

识。

一位参加拍摄的导演后来回忆

道：“7 天时间，广告企业领导跟着公

司主创人员在北京选景，最后定在卢

沟桥夜里拍摄。包括配乐、配音的全

部后期制作，到把胶片交到央视审

阅、批复、再由专人送到美国。那可

是黄金 15 秒啊！眼睛一眨巴，过去

了。老板第一次都急了，电话里喊，

怎么时间不对啊？不到 15 秒啊？我

们几百万的广告播出费可是全付了

的！”

广告人笑着回忆：“那个小插曲

也成了行业人日后的笑谈。当然，今

天强调更多的还是奥运精神，企业家

从营销中学到更多的也是拼搏精

神。”

“猜不透开始，
也猜不透结局”

营销战历来输赢参半。

据里约奥组委商业执行主任雷

纳托·修齐尼说，里约奥运会赞助商

将提供总共 30 亿雷亚尔给里约奥组

委，但超过60％的赞助商投入是以产

品和服务的形式支付，这也是奥运历

史上首次现金赞助不足 50％的情

况。赞助商提供的产品包括 5000 辆

日产汽车运送运动员和组织者、通用

电工赞助场馆照明设备、三星提供的

智能手机和平板电脑、布拉德思科保

险为2万名运动员提供的健康保险、

可口可乐提供主办方饮料、中国的

361度提供志愿者服装等。

有公开资料显示：企业知名度每

提高 1%，需要投入 2000 万美元的广

告费，但是借助大型体育赛事，投入

同样的广告费，效果可以提高 10%。

20年的经验告诉企业家们：营销良机

绝不容错过。

据尼尔森网联公开数据显示，

2015 年互联网电视日均开机在 1.26

次以上，而奥运期间日均开机次数将

大大高于平日达到3次以上。全民聚

焦的奥运盛世、横跨奥运17天黄金时

段，像创维、海信、TCL、长虹、康佳等

电视品牌，每日曝光3亿频次可触达

目标用户。

钱多的主，去伦敦、巴西赛场做

广告。

钱少的人，年年在自己家门口造

声势。

一位80后创业者对记者表示：上

海人曾经崇拜刘翔，很多企业找他代

言。但是，刘翔在4年前的伦敦奥运

的表现以及命运带来的种种无奈，很

多粉丝对其的追捧变得更加理性。

对待今天巴西奥运会上的郎平、杨

洋、“表情包”等冠军的感觉也变得淡

然。企业广告主和广告人以及明星

都要注意时尚文化的走向。

恐怕是 361 度的老板也想不到，

傅园慧会以“颠覆了传统”迅速蹿

红。8 月 16 日中午 1 点，仅就傅园慧

更新的微博上晒出的一张背部印着

“傅爷·洪荒之力”的新手机照片，就

有千万粉丝跟帖。

某品牌跟踪师写道：“虽然赛场

上的竞技拼搏，引来眼球聚焦的大屏

与奥运机遇的相互碰撞，释放着巨大

的广告营销价值。但‘猜不透开始，

也猜不透结局’的体育比赛，往往给

押宝奥运运动员的广告主，带来巨大

的精神压力。”

“体育营销不再新鲜”

1996年，可口可乐公司将市场预

算的47%投入到亚特兰大奥运会时，

中国企业家第一次明白自己还有另一

个身份：“广告主”。但是，2016年的奥

运，赞助商普遍对里约的市场信心不

足。比如国际赞助商之一麦当劳就决

定不在奥运村建造一家最大的餐厅，

而在北京奥运会和伦敦奥运会期间，

麦当劳相继破纪录建造最大餐厅。当

年伦敦的麦当劳餐厅有 20 个收银机

位，能够接待1500名顾客。

关键之道体育资讯公司创始人

张庆表示：体育营销不是新鲜事物，

但其核心功能并没有改变。20年来，

中国有了安踏与中国奥委会合作，有

了李宁在篮球和跑步运动上的重点

投入，有了特步13年前从娱乐起家、

签约谢霆锋到今天冠名《天天向上》。

误区，需要快速减少。

影响力需要快速增强。

从 1984 年洛杉矶奥运会到 1996

年的第26届亚特兰大奥运会，亚特兰

大商会主席 Williams 说：奥运遗产仍

然在改变着这个城市。

事实上，“奥运遗产”也改变了中

国和中国企业家。2014年底，国务院

发布46号文件，提出到2025年中国将

打造5万亿元的体育产业大市场，这

一文件激起了国内体育产业的兴奋

点。2016 年，在回忆 1996 年席琳·迪

翁在亚特兰大奥运会演唱主题曲《梦

想的力量》时，中国体育产业化拉开序

幕：腾讯体育 、乐视生态中心、阿里巴

巴、万达体育都成了“体育宠儿”。

陈海鞠受贿被判13年

江湖

刘江峰出任酷派集团CEO

奥运广告神话不再？
本报记者 江雪

（上接第十四版）2.传统媒体、媒体人借

势回归，议程设置能力增强。清博大数

据监测显示，2016 年 2 月份文章数

TOP10无一例外都来自传统媒体，在一

定程度上说明了，媒体作为组织化的内

容生产机构，采集的一手信息在时效性

和深度性上仍有无可比拟的优势。3.

原创阅读增多，垂直行业类、短视频类

公众号迎来春天。原创标签文章平均

阅读数远高于未加原创标签的文章，用

户对原创内容的需求越来越迫切。此

外，垂直行业类以及短视频类内容发力

较为明显。3月18日，新媒体视频平台

“二更”对外宣布完成A轮融资，融资金

额超过5000万元人民币。

趋势：基于微信平台的
社群将继续增长

微信公号发展存的三个问题，分

别是：1.流量两极分化，个别大号呈垄

断优势，微信生态面临固化风险。2.原

创内容需求旺盛，但创新道路狭窄，数

据造假苗头有所显现。营销账号、企

业账号、公关账号“造假率”高，成“重

灾区”。再打开淘宝搜索“微信阅读

数”，可以发现大量贩卖微信阅读数的

淘宝店铺，且大多销量不错。3.微信公

号的商业闭环生态存在四大痛点。一

是成长痛点，绝大部分自媒体人在经

历了粉丝红利时代之后，因为缺乏系

统化的市场管理和商业运作，自身的

完善和成长面临瓶颈；二是价值痛点，

无论是大众还是资本市场，对自媒体

的价值判断缺乏对行业的了解与甄

别，造成了行业浮躁、估值虚高的情况

出现；三是迭代痛点，从博客、微博、微

信到各类入驻客户端，自媒体平台迭

代迅速，渠道的自我造血能力和运营

管理机制需稳定健康；四是标准痛点，

企业端在进行基于自媒体的社会化营

销过程中，只能靠一些表面的KPI数

据，并不能反映自媒体的真实运营状

况和影响力水平。

对于微信公众号发展趋势我们

可以做几点预判：

1.公众号文章阅读的交互性社交

性将继续增强，微信公众号的泛媒体

趋势将持续。清博大数据监测显示，

超过六成的用户有将文章转发至朋

友圈、分享给好友的行为。公众号用

户已经形成了一种以内容为核心、以

社交关系为纽带，注重分享和互动的

社会化阅读模式，并对这一模式存在

越来越严重的依赖。

2.获取用户成本会更高，百人级

别的自媒体人团队将大量涌现。清

博大数据预期，公众号运营的专业

化、团队化已经是大趋势。它们聚合

记者、写手、编辑、数据科学家、算法

工程师、UI设计师等多类型人才，通

过项目式、探索式、咨询式、公司级等

不同合作方式，打造创新成果。

3.基于微信平台的社群将继续实

现爆发式增长，渗透到更多的领域和

更碎片化的市场。未来三到五年，社

群热度一定程度回归理性，新平台、

模式衍生扩散，社群组织结构和分布

呈现出新特性，社群与社群之间的协

调与联动将会更加紧密，垂直领域的

大型社群联盟形成，社群柔性化、个

性化、动态化分布特征凸显，逐步打

入社会民生和产业链条的各环节。

未来五到十年，不同形态、规模、领域

的社群有序分布，实现社群生态价值

的回归。越来越多社群触及公共领

域，社群的NGO渐成趋势，政府与社群

碎片化，边界模糊化，草根领袖崛起，

众筹众包众创与众享模式更加成

熟。在更远的未来，技术和需求进一

步升级，社群生态将构成现实社会的

模拟仿真，实现线上线下的无界化连

接，随时随地发现聚合连接人群，更

加智能化、专业化、社会化，释放出更

大的经济效益和社会价值。

（作者单位：郎清平，北京清博大

数据科技有限公司；贾凡坤，中央财

经大学文化与传媒学院）
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“群媒体”生态：
一次基于内容的商业模式创新


